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令和６年２月２２日 定例記者会見発言録 

 

政策財政部次長 

定刻になりましたので、ただいまから定例記者会見を行います。本日の進行を務めます政

策財政部次長の町田です。よろしくお願いいたします。 

本日の配布資料の確認をさせていただきます。本日の配布資料は、次第、定例記者会見資

料、行事等の開催日程、市議会定例会会期日程、議案等の議会提出資料一式でございます。

以上ですがよろしいでしょうか。 

それでは、森田市長お願いいたします。 

 

市長 

 おはようございます。本日は定例記者会見にご出席いただきまして、誠にありがとうござ

います。日頃より当市の事業につきましてご支援ご協力いただき感謝申し上げます。 

 私からは、３月定例市議会提出案件の概要、行事等の案内の２点について、報告します。 

はじめに、３月定例市議会に提出する案件の概要ですが、条例制定等の一般議案が３２件、

補正予算が５件、当初予算が８件、報告が１件の計４６件です。 

それでは、議案等の主なものについて説明します。 

はじめに、議案第３３号、令和５年度東松山市一般会計補正予算第１０号についてです。 

一般会計補正予算第１０号は、歳入歳出それぞれ２億８６８万４，０００円を追加し、歳入

歳出予算の総額を３７４億８，２３２万５，０００円とします。 

今回の補正予算の主のものは、橋梁の修繕工事等について、国の道路メンテナンス事業補

助金の追加交付を受け増額補正するほか、入間川流域緊急治水対策工事のため、用地を提供

することによる土地売り払い収入などです。 

次に、議案第３８号から議案第４５号は令和６年度当初予算についてです。 

新型コロナウイルス感染症が昨年５月に感染症法上の位置づけが第５類へと移行し、社会

経済活動はコロナ禍前の状態に戻りつつあり、令和６年度は、企業収益や個人所得の回復傾

向により市税収入の伸びが見込まれます。一方で、依然として物価の上昇は続いており、物

価の高騰が市民生活を直撃している状況が大きく改善しているとは言えません。引き続き、

市民の暮らしを守るという視点で真に必要とする事業を見極めつつ、限られた財源を効果

的・効率的に配分し、目指すべき将来像の実現に向けた予算を編成しました。 

一般会計の歳入歳出予算の総額は、対前年度比２．７％増の３４１億１，０００万円で過

去最大の予算になります。特別会計と企業会計を合わせた予算総額は、対前年度比２．４％

増の６４７億７，２１４万６，０００円でこちらも過去最大の予算となります。それでは、

令和６年度予算の主な事業について説明いたします。 

はじめに、こども家庭センターの開設についてです。本年４月１日より保健センター内に

こども家庭センターを開設いたします。今までの子育て世代包括支援センターと子育て家庭

総合支援拠点を統合し、保健師などが中心となって行う各種相談等の母子保健機能と社会福
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祉士などが中心となって行うこども等に関する相談等の児童福祉機能を一体的に行います。 

併せて、新たな事業として子育て短期支援事業と産後ケア事業を開始いたします。また、

こども基本法等の関係法令を踏まえ、子ども家庭部の「子」を平仮名に、子育て支援課を「こ

ども支援課」に名称を変更いたします。 

次に、こども・子育て支援の取組についてです。 

こども・子育て支援事業として、従来から実施しているリフレッシュチケット事業につい

て、対象のこどもの年齢拡大とサービス対象施設を追加いたします。また、新たに、奨学金

を返還している若者への経済的な支援として、東松山市若者みらい応援奨学金返還支援補助

金を創設いたします。令和６年度に認定の受付を行い、令和７年度の交付申請により補助金

を交付します。支援内容は年３万円を上限に、５年間支給します。 

さらに、民間保育園事業として、第２子以降の保育料の無料化対象に、認可外保育施設を

追加いたします。すでに無料化している認可保育園との差を軽減することで、利用者の選択

肢を増やし、保育の受け皿の確保と多様な保育ニーズへ対応いたします。 

 次に、教育環境の整備についてです。 

 学校教育事業では、学校プールの老朽化対策の一つとしてモデル的に市内小・中学校のう

ち７校について、民営のプールを活用した水泳授業を実施いたします。 

 学校保守管理事業では、建築物の定期点検や自家用電気工作物保安業務など、現在、個別

に委託している学校施設の保守・点検業務について一括委託を行い、軽微な修繕や巡回点検

等も含めた施設管理を包括的に行います。 

 学校整備事業では、市内の小・中学校１６校の校舎及び体育館等の照明器具、約２０，０

００本を１０年間のリース方式によりＬＥＤ化いたします。これにより、１０年間で約２，

０００万円の財政的な削減効果を見込んでいます。 

 教育振興事業では、比企広域電子図書館、比企ｅライブラリを活用し、児童生徒が利用し

ている学習用端末で電子図書が閲覧できるようにいたします。 

 コンピューター活用事業では、統合型校務支援システムを導入し、教職員の負担軽減を図

るとともに、校務事務のデジタル化・効率化により創出される時間を児童生徒と向き合う時

間に充て、学習環境の充実を図ります。 

 次に、高齢者支援の充実についてです。 

 一般介護予防事業として令和５年度より実施している専門職の同行訪問について、これま

での管理栄養士による食事や栄養についての専門的なアドバイスに加え、令和６年度より理

学療法士を追加し、高齢者の運動機能の維持改善を図りフレイル対策に取り組みます。また、

高齢者の「楽しみたい 働きたい 貢献したい」という思いを応援するため、関係機関や地

域と一緒に健康寿命の延伸や介護予防などを推進するための取組で、昨年に引き続き、ここ

プロフェスタを開催します。 

 次に、新ごみ処理施設の整備についてです。 

 新ごみ処理施設の整備に向け、建設候補地に関する事項や施設整備基本構想及び、循環型

社会形成推進地域計画の策定に必要な支援業務を委託します。また、令和６年度に新たに設
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置する「ごみ処理施設検討委員会」の開催や施設整備の基本構想の策定などを専門的に行う

ため、廃棄物対策課内に「新ごみ処理施設整備準備室」を設置いたします。 

 次に、防災・減災対策の推進についてです。 

 避難所での生活環境の向上を図るため、指定避難所となっている市内小・中学校の体育館

への空調設備の設置やトイレのバリアフリー化をするための設計を行います。また、今月末

に完成予定の中央防災倉庫には、倉庫の運用に向けて可動式ラックなどの資器材を追加整備

いたします。 

 次に、観光振興・産業振興の取組についてです。 

 観光活性化事業では、東松山市観光振興基本計画策定委員会を設置し、市民や有識者によ

る審議を行い、令和７年度までの２か年で第三次東松山市観光振興基本計画を策定いたしま

す。商工業振興事業では、本市の農業・商業・工業を市民へＰＲし、地域産業の発展と市内

の生産物に対する理解を深めていただくことを目的に、産業・環境フェスタと農業祭を一体

化し、新たに東松山市産業祭を開催いたします。 

 次に、文化と芸術が薫るまちの実現についてです。 

 文化普及推進事業では、高坂駅西口から約１キロメートルにわたり彫刻家・高田博厚の作

品３２点が立ち並ぶ、高坂彫刻プロムナードを活用したイベント、ひがしまつやまアートフ

ェスタを開催します。高坂彫刻プロムナードを舞台に、ワークショップや本市にゆかりのあ

るアーティストの作品展示や音楽演奏など、市民の皆様が身近に文化芸術を親しんでいただ

けるイベントです。 

 文化財啓発事業では、しし舞や祭りばやしなど、市内の民俗芸能団体が一堂に会する（仮

称）東松山市民俗芸能大会を開催いたします。日頃、限られた時や場所でしか見ることので

きない民俗芸能の奥深さを実感していただき、先人から受け継がれてきた地域のアイデンテ

ィティーに親しむ機会の充実を図ります。また、文化・芸術活動の推進体制を整えるため、

新たに「文化芸術推進室」を設置いたします。 

最後に、東松山市市制施行７０周年についてです。本年７月１日に市制施行７０周年を迎

えます。「７０年分の想い、未来へ」「未来へつなぐ みんなの東松山」を合言葉に、先人た

ちが積み重ねてきた歴史と文化を顕彰し、次の世代へつなげていく年といたします。 

主な記念事業は、６月３０日に開催する記念式典をはじめ、東松山駅の階段アートや東武東

上線の東松山駅、高坂駅の発車メロディー、動画コンテスト、記念誌の作成など様々な記念

事業を企画しております。７０周年記念事業に関しましては、随時報道発表をさせていただ

きますので、よろしくお願いいたします。 

また、お手元に、令和６年３月上旬から５月下旬までの行事等の開催日程を配布しており

ますので、ご確認ください。私からの報告は以上です。 

 

政策財政部次長 質問がございましたらお願いいたします。初めに幹事社の読売新聞社か 

らお願いします。 
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読売 読売新聞の市川です。一般会計の当初予算額ですが過去最大とありますが、何年連続

でしょうか。 

 

政策財政部長 政策財政部長の桶谷です。３年連続となります。 

 

読売 新ごみ施設の整備ですが、２０３４年に完成させるごみ処理の関係でしょうか。 

 

市長 まだ完成時期は明示していません。来年度から検討委員会を設置し、候補地や事業計

画等についての計画づくりが始まります。 

 

読売 まだ候補地は決まっていないということですか。 

 

市長 そのとおりです。 

 

読売 電子図書館サービス負担金ですが、児童・生徒の学習端末で閲覧できるということで

しょうか。 

 

学校教育部長 学校教育部長の小林です。令和４年度に導入した比企広域電子図書館ｅライ

ブラリを活用して小中学校の学習端末で閲覧できるようにするための教育委員会の費

用です。 

 

生涯学習部長 生涯学習部長の柳沢です。一般の方が借りることのできるｅライブラリの費

用については比企郡の市町村で負担金を出し合っており、令和５年度の東松山市の負

担金は１６６万７，０００円です。今回の学校教育課の金額は上乗せ分となります。 

 

教育長 教育長の吉沢です。今までは一般の市民の方が活用していたｅライブラリですが、

今回は、小中学生向けに本を貸し出す、新たな事業になります。 

 

読売 小中学生が閲覧することができるは、ｅライブラリの全ての本でよいでしょうか。 

 

学校教育課長 学校教育課長の久保田です。児童生徒が閲覧できる読み放題パックの本は、

本の貸出数無制限、同時閲覧も無制限の契約となり、児童生徒が同時に学習端末を使

って読むことができます。 

 

毎日 毎日新聞の仲村です。こども家庭センターの開設費、運営費はどのくらいでしょうか。 

 

子ども家庭部長 子ども家庭部の神庭です。令和６年度の設置に向けて、子育て支援課の児
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童相談事業が移ることとなります。この児童相談事業に産後ケア事業が加わり２事業

の合計が１，２９１万５，０００円となります。このうち、こども家庭センターの開

設に向け、令和６年度予算計上した金額は５５９万１，０００円となります。 

 

朝日 朝日新聞の永沼です。他の自治体の予算ですと、センターの開設費とか運営費を計上

していた自治体があったのですが、先程の金額でセンターの開設・運営ができるとい

うことでしょうか。センターの開設費としては少ないと感じました。 

 

子ども家庭部長 こども家庭センターは現在の保健センターの２階に事務室を設けます。事

務室の環境整備については、令和５年度の予算で行いました。令和６年度の運営費は

１，２９１万５，０００円となり、運営費に職員の人件費は含まれておりません。 

 

毎日 当初予算の合計額も過去最大でしょうか。 

 

市長 そうです。 

 

東京 東京新聞の北浜です。第２子以降認可外保育施設利用給付の県内自治体の例はありま

すか。 

 

子ども家庭部長 県内では深谷市が令和５年度から、行田市が令和６年度から始める予定で

す。 

 

朝日 予算の件ですが、歳入に関して市税の伸びがあると言っていましたが、全体の金額と

しては、マイナスでしょうか。 

 

政策財政部長 予算上では市税が約６億円の減額となっていますが、定額減税の影響で６億

５，０００万円入っています。 

 

朝日 トータルで見ると交付金もあるので上向きということで良いでしょうか。 

 

政策財政部長 定額減税分については、国から地方特例交付金として補填されると報道され

ていますので、地方特例交付金を見込んでいます。 

 

朝日 法人税の伸びはいかがですか。 

 

政策財政部長 市民税は６億円の減少となっていますが、先程のとおり定額減税の影響であ

り、法人税については４，２００万円の上昇を見込み、固定資産税は減額を見込んで
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いますが、定額減税がないと考えれば、全体として４，７００万円の上昇と試算をし

ています。 

 

朝日 ごみ処理施設の関係ですが、ゴミ処理量としては東松山市のみなのか、もう少し多く

見込むのでしょうか。 

 

市長 当市単独で事業を進めます。現在の規模と同等か、今後のごみの量に見合った規模と

して考えていきたいと考えています。 

 

朝日 現状の処理能力を教えてください。 

 

環境産業部長 環境産業部長の江口です。現在の処理能力ですが、９０トン施設が２炉あり

ますので１８０トン施設となります。 

 

毎日 学校のプールの件ですが、市内３箇所のスイミングスクールで行うということですが、

送迎は市が全部行うのでしょうか。 

 

学校教育部長 ３箇所の事業所で行うのですが、施設のバスを使うのが１箇所、市が委託す

る事業所が１箇所、施設に近い小中学校については徒歩となります。 

 

毎日 確認ですが５校が徒歩になりますか。 

 

学校教育部長 ５校が送迎バスとなり、ヴィムスポーツアベニュウ東松山の新明小学校と東

中学校の２校が徒歩となります。 

 

毎日 ５校が送迎バスとなり、その内の１つが施設の送迎バスを使うということですか。 

 

学校教育部長 そのとおりです。 

 

毎日 全面的に委託になるのでしょうか。 

 

学校教育部長 令和６年度に予定している７校で行い、その後、検証を行い他の学校につい

ては、学校の状況を考慮しながら検討していきたいと考えています。 

 

毎日 学校数を教えてください。 

 

市長 小学校１１校、中学校５校の１６校です。 
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毎日 将来的には全面的に委託になるのでしょうか。 

 

学校教育部長 ７校のモデル校の実施後、アンケート結果やプール運営の事業者の状況もあ

りますので検討していきたいと考えています。 

 

朝日 プールの維持管理費や影響額を教えてください。 

 

学校教育部長 市内１６校のプールの年間維持管理費は約１，０００万円です。今後の学校

プールの利用と民営プール委託費用を比較すると１校あたり、約３６０万円、１６校

で約５，７００万円の削減を見込んでいます。 

 

朝日 プールの改修なども含むのでしょうか。また５，７００万円の根拠を教えてください。 

 

学校教育部長 一番古いプールは５０年以上経過しており、解体、建て替えを積算すると約

３億２，０００万円かかる見込みです。モデル校の７校実施すると２，５００万円、

１校あたり約３６０万円の削減効果を見込んでいます。 

 

朝日 将来的には、全面的に委託していく方向でしょうか。 

 

学校教育部長 今年度、モデル事業に向けて各校にアンケートを行ったところ、プールの築

年数が新しい学校もあり、当面は学校でプールの授業を行いたいという意見もありま

すので、学校と確認していきながら進めていきますが、今後は拡大する見込みである

と考えています。 

 

毎日 文化財啓発事業の民俗芸能大会ですが、見ることのできない民俗芸能や国の指定を受

けている民俗芸能が見られるのでしょうか。 

 

生涯学習部長 東松山市の珍しい芸能は、餅つき踊りです。市内で行っている獅子舞も入っ

ています。市の指定になっている芸能もあります。 

 

毎日 国の指定を受けている芸能はありますか。 

 

埋蔵文化財センター所長 埋蔵文化財センター所長の佐藤です。餅つき踊りは県の指定にな

っています。獅子舞は４団体、おはやしは４団体が市の指定になっています。今回の

民俗芸能大会については行っていない芸能が出るのではなく、普段は神社の奉納日に

しか見ることのできない芸能を一堂に集めて開催する予定です。 
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市長 餅つき踊りの説明をお願いします。 

 

埋蔵文化財センター所長 餅つき踊りは金谷の氷川神社に奉納しているもので毎年１１月２

３日に行っています。３人１組でいろいろな所作を行いながら餅をつくというもので

す。東松山市の金谷の餅つき踊りは、比較的型がしっかりしているので県の指定を受

けています。 

 

毎日 各地で伝統芸能の継承が難しくなってきていますが、そういうことを防ぐために行う

のでしょうか。 

 

埋蔵文化財センター所長 東松山市民俗芸能保存連絡協議会というものがあり、場所がない

と披露する機会がない団体もありますので、発表の場として民俗芸能大会を開催する

という側面もあります。 

 

朝日 全体を通して県内初の事業や、他の自治体でも行っているが規模が大きい事業などは、

ありますか。 

 

市長 ゴミ処理施設は単独で、来年度から計画作りを始め１０年間で形にしないといけない

と思っています。防災では、小中学校の体育館に空調設備を３～４年間かけて来年度

から設置します。  

 

朝日 体育館の空調設置ですが、令和６年度は７校実施とありますが、他の学校は既に設置

されているのでしょうか。 

 

市長 空調設備を設置している学校はありませんので、順次整備を進めていきます。 

 

政策財政部長 県内初という事業はありませんが、市民のくらしや安全面を重点に捉え、７

０周年という節目に、未来へつなぐ子育てや教育を始め、幅広く事業を展開しました。 

 

朝日 ７０周年記念事業の記念発車メロディーですが、市のゆかりの音楽があるのでしょう

か。 

 

市長 市歌がありますので、市歌の一節を使って東松山駅と高坂駅に流します。 

 

毎日 子ども子育て支援事業のリフレッシュチケット事業ですが、既に実施していますが好

評なのでしょうか。 
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子ども家庭部長 平成２９年度からスタートし、当初はお母さんのために預かり保育を主と

していましたが、平成３年度から親子で楽しめる施設をメニューに増やしています。

現在、利用率は６割前後となり、お母さん方から好評を得ています。 

    ６ページの第２子以降認可外保育利用給付の補足説明ですが、令和５年度から実施

している深谷市は認可、認可外保育施設ともに０～３歳未満の第１子を無償化として

おり、令和６年度から実施する行田市は認可保育施設のみとなります。本市において

は令和５年度から認可保育施設を対象とし、令和６年度から認可外保育施設を追加し

ております。 

 

毎日 リフレッシュチケット事業は他の市町村でも行っていますか。 

 

子ども家庭部長 子どもに対して現金や物資の給付を行っている自治体はあります。 

 

毎日 子どもに対していろいろ制度がありますが、親の子育ての負担を軽減するサービスは

あまり聞いたことがありませんでした。 

 

市長 在宅で子育てをしているお母さんにも支援したいという思いから始めた制度です。 

 

毎日 他の自治体でも行っていますか。 

 

子ども家庭部長 県内では、川島町パパ・ママ応援リフレッシュ事業、ときがわ町がパパマ

マリフレッシュ切符、志木市がリフレッシュ保育クーポン券という事業を行っていま

す。 

 

読売 新ごみ処理施設推進事業ですが、支援業務を委託する費用とありますが民間に委託す

るのでしょうか。 

 

市長 計画作りを含めて事業者に委託し、検討委員会にフィードバックするものです。 

 

読売 検討委員会は２年間で計画を作成するのですか。 

 

環境産業部長 資料に記載している新ごみ処理施設検討委員会の任期２年間ですが、その後、

施設の構造などの基本設計等についても新たな検討委員会を設ける予定です。 

 

読売 ２年間の検討委員会で建設候補地や施設の規模などの大枠を決めていくということで

しょか。 
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市長 そのとおりです。 

 

政策財政部次長 以上を持ちまして本日の定例記者会見を終了いたします。ありがとうござ

いました。 

 

市長 ありがとうございました。 

 

 


